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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CAPACITACIÓN SOS DISCRIMINACIÓN INTERNACIONAL 
 
CAPACITAN IEEQ Y SOS DISCRIMINACIÓN INTERNACIONAL QUERÉTARO A JUVENTUDES  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la organización civil SOS Discriminación Internacional 
Querétaro capacitaron a jóvenes acerca de “Los derechos político-electorales de las juventudes y la 
diversidad para la construcción de la democracia incluyente, saludable y pacífica”. La actividad se realizó en 
el marco del convenio de colaboración entre el Instituto y la asociación, con el objetivo de proporcionar 
información a las juventudes que contribuya a fortalecer su participación permanente en la vida democrática 
de la entidad. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que las juventudes de 18 a 
30 años representan el 28% del listado nominal del estado, por lo que es relevante que cuenten con 
información de primera mano acerca del sistema electoral, sus derechos y obligaciones. “Es importante su 
participación, ya que cada una y uno de ustedes tiene la oportunidad de ser un verdadero agente de cambio 
para nuestra sociedad, para transformar la democracia, e incluso para decidir una elección muy competida”, 
señaló la presidenta. El Presidente de la Comisión de Inclusión del IEEQ, Daniel Dorantes Guerra, afirmó que 
“no debemos dejar que las y los jóvenes se callen”, ya que son una fuente de inspiración para el cambio; 
añadió que la democracia es un sistema de vida en donde todas las personas podemos participar de forma 
incluyente y donde todos los derechos son para todas las personas. El consejero electoral consideró que las 
juventudes pertenecen a una generación activa, que se está preparando y luchando para tener un mundo 
mejor; por ello, les invitó a que “vivamos en democracia, tratemos de cambiar las cosas, reconociendo en los 
demás las diferencias que tenemos y tratemos de ser felices”. En su oportunidad, el presidente de la 
organización civil Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez reconoció la labor del IEEQ y agradeció la unión de 
esfuerzos para compartir a las juventudes información sobre sus derechos político-electorales y coadyuvar 
en la prevención de la violencia en el ámbito democrático. Indicó que se está trabajando para “desintoxicar a 
la democracia” a partir de herramientas de salud emocional, que permitan poner límites; “vamos a trabajar, 
a analizar el estado de nuestros derechos político-electorales, cómo podemos participar y construir una 
democracia saludable”, resaltó. En el cierre de la actividad, la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno 
destacó la importancia de la participación activa de las y los jóvenes, resaltando que el conocimiento de los 
derechos político-electorales es la principal herramienta para combatir las fake news y la desinformación 
que actualmente abunda en las plataformas virtuales. Asimismo, invitó a las y los participantes a estar al 
pendiente de las convocatorias que emite el Instituto como la relativa al Primer Concurso de Ensayo en 
materia de “violencia política contra las mujeres en razón de género, paridad de género y/o participación 
política de las mujeres en México”, y de la convocatoria para integrar los Consejos Distritales y Municipales, 
donde recientemente se han realizado ajustes a efecto de que las juventudes puedan integrar estos 
importantes órganos. La capacitación consistió en la exposición de temas como ‘Sistema Nacional Electoral’, 
a cargo de la Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del IEEQ, María Nieto castillo; ‘Partidos 
Políticos’, con el Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos, Juan Rivera Hernández y la Técnica Electoral María 
Jazmín Rangel Gómez; además de ‘Democracia’, por parte del presidente de la organización civil. En la 
actividad participaron las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y María Pérez Cepeda; el 
Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, funcionariado del IEEQ, integrantes de SOS 
Discriminación y estudiantes. 
 
https://circulonoticias.com/capacitan-ieeq-y-sos-discriminacion-internacional-a-juventudes/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/fortalece-ieeq-participacion-democratica-en-los-jovenes 
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DENUNCIAS 
 
TRABAJA IEEQ EN CUATRO DENUNCIAS POR VULNERACIÓN A LA EQUIDAD DE LA CONTIENDA HACIA 
EL 2024 
Por Hilda Navarro 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibió cuatro denuncias por una vulneración a la 
equidad en la contienda del próximo proceso electoral, informó la titular del órgano, Grisel Muñoz. “Hay 
cuatro denuncias que se están tramitando en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro en donde ya -
incluso- la ciudadanía presentó una denuncia por considerar que pudiera haber una vulneración a la equidad 
de la contienda”, dijo. Será el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) el que determine si los 
hechos son o no constitutivos de alguna infracción a la norma electoral, para sancionar el acto, añadió la 
presidenta del IEEQ. En el programa “Desde la una”, conducido por el periodista Rafael Pinzón, Grisel Muñoz 
indicó que hay un área de oportunidad para crear una reforma federal que regule lagunas legales que se 
han evidenciado en el actual proceso electoral. La consejera aseguró que actualmente el país tiene un 
“escenario complejo”, que tuvo de antesala la posible reforma electoral, donde las reglas se querían cambiar 
de manera muy amplia. “Esto va a dar escenario para una reforma mucho más amplia (…) se buscará 
reformar sobre posibles lagunas”. Tal es el caso de la publicidad de revistas en espectaculares, cuya imagen 
promocional es la de aspirantes a candidaturas o la pinta de bardas con la publicidad de supuestos negocios 
que también hacen referencia a aspirantes.  No obstante, afirmó que el proceso electoral ya está 
“exageradamente lleno de candados” y con las reglas que hay son con las que tiene que trabajar el IEEQ, 
siempre apegado al principio de legalidad.  
 
https://adninformativo.mx/ieeq-no-descarta-que-en-un-futuro-se-plantee-una-reforma-electoral-a-nivel-
federal/ 
 
https://www.youtube.com/watch?v=ssZ7xN47SDE&t=3466s 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
EN ESTA SEMANA ARRANCARÁ EL ANÁLISIS DE LA REFORMA ELECTORAL LOCAL 
Por Agustín Murillo 
El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso del Estado, Guillermo Vega, dio a 
conocer que en esta semana arrancarán con el análisis de la reforma electoral local. Lo anterior, con el fin de 
aprobarla a más tardar el 31 de julio, es decir, 90 días antes del inicio del proceso electoral que propone la 
reforma. El legislador panista detalló que dicha reforma será discutida en dos partes, primero la cuestión 
técnica que permita la operación del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). En otra parte, se 
debatirán entre las fuerzas políticas los temas como la paridad de género, los porcentajes de participación y 
la inclusión de representación de los grupos minoritarios. Guillermo Vega apuntó se reunirá con 
representantes de los grupos minoritarios para conocer sus propuestas, asimismo, analizarán la 
contrapropuesta presentada por los diputados de Morena. «El primer documento que analizaremos amerita 
todo el debate pero poco habrá que moverle al ser un tema orgánico de funcionamiento y operación. En una 
segunda etapa sí será importante que los diputados entren en debate a lo político, ya que serán los temas de 
paridad, porcentajes y representación de minorías». Por último, el coordinador de la bancada panista 
aseguró que, por orden de su partido a nivel nacional, le darán al órgano electoral todo lo necesario para su 
funcionalidad, incluyendo un aumento presupuestal para el próximo año, en caso de ser necesario. 
 
https://rrnoticias.mx/2023/06/12/en-esta-semana-arrancara-el-analisis-de-la-reforma-electoral-local/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PAN TENDRÁ CANDIDATO OPOSITOR PARA HACERLE FRENTE A MORENA, AFIRMA GOBERNADOR 
Para evitar un fractura en Morena tuvo que intervenir Andrés Manuel López Obrador, Presidente de la 
República, en cambio el Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro está muy unido. Así lo consideró 
Mauricio Kuri González, gobernador de Querétaro, al ser cuestionado por el método de selección de Morena 
para su candidatura a la Presidencia de la República. Kuri González señaló que Marko Cortés es un dirigente 
nacional del PAN que tiene muchas responsabilidades y en ese sentido, si habría un candidato panista para 
hacerle frente al gobierno actual. (Alerta Qro.) 
 
VERBENA POPULAR EN QUERÉTARO 
Una mañana por demás divertida pudieron pasar los simpatizantes del PAN en las instalaciones del Estadio 
Olímpico, donde se dieron cita para convivir de cerca con políticos queretanos. Una verdadera verbena 
popular fue lo que se vivió el pasado fin de semana cuando la bancada panista se congregó en las 
instalaciones del estadio para hacer la fiesta azul encabezada por el gobernador Mauricio Kuri y la 
presidenta estatal, Leonor Mejía, quienes aseguraron que lo mejor estaba por venir y en unión el partido 
seguirá fuerte en el estado para darle cara al próximo proceso Electoral del 2024. (DQ 21) 
 
ESPERARÁ MURGUÍA DEFINICIONES DEL PAN PARA DECIDIR SU SEPARACIÓN DE LA SEGOB 
Al momento, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, descartó que tenga considerado renunciar al 
cargo para aspirar a la presidencia municipal de Querétaro. Sin embargo, apuntó que estará atenta a los 
criterios que se definan al interior de su partido. (N 5, AM 14) 
 
PANISTAS SIGUEN EN UNIDAD DICE CABRERA 
La militancia del PAN en el estado persigue la línea de la unidad, puesto que, cuando han existido divisiones, 
los proyectos se debilitan, refirió Roberto Cabrera. Lo anterior, al recordar que el pasado fin de semana se 
reunieron los militantes de este partido con la intención de refrendarse como miembros listos para los 
comicios que se llevarán a cabo el próximo 2024. (ESSJR 6) 
  
SEGUIMOS TRABAJANDO POR SAN JUAN: ALCALDE 
Como uno de los posibles candidatos a la presidencia municipal de San Juan del Río en 2024, el alcalde 
Roberto Cabrera mencionó que se siente agradecido por quienes le han mostrado su apoyo en caso de tomar 
la decisión de reelegirse, pero, por ahora, solo está enfocado en seguir sirviéndole al municipio y cumplir con 
los proyectos de su gobierno. (AMSJR 1 y 2) 
 
MORENA 
 
MORENA YA TIENE 3 ASPIRANTES A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE SAN JUAN DEL RÍO 
Hasta el momento hay tres personas que están interesadas en obtener la candidatura por el Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) a la Presidencia Municipal de San Juan del Río así lo informó la dirigente 
estatal de este partido político, Rufina Benítez Estrada. Indicó que para que todos tengan la misma 
oportunidad no podía compartir los nombres de los perfiles, pero que ya han manifestado su interés y que se 
les tomará en cuenta. Comentó que si bien el método de elección para el candidato a la Presidencia de la 
República se definió el día de ayer, la situación en cuanto a definir los procesos en Querétaro será hasta el 
2024 y seguramente será por decisión de la mayoría de los afiliados a Morena. Señaló que será importante 
llegar a un acuerdo con las dirigencias del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y del Partido del 
Trabajo (PT) para que se pueda llegar a una alianza y evitar un resultado electoral como el que obtuvo el 
partido que ella representa en el estado de Coahuila. (Alerta Qro.) 
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MORENA LOGRARÁ UNIDAD PARA COMICIOS, DICE ANDREA TOVAR 
La diputada local, Andrea Tovar, opinó que su partido se encuentra en unidad, después que el fin de semana 
se llevará a cabo el Consejo Nacional de su partido Morena, para establecer las reglas claras para la elección 
de su candidato a la presidencia 2024. (PA 1 y 6) 
 
DIRIGENCIAS ESTATALES DE MORENA SE MANTENDRÁN NEUTRALES 
La dirigente estatal de Morena en Querétaro, Rufina Benítez, dijo estar segura que habrá transparencia en la 
elección de la o el candidato presidencial de su partido. Lo anterior, luego de haber participado como 
consejera nacional este domingo en la sesión extraordinaria, donde se determinaron las reglas para la 
elección de la o el candidato a la presidencia de la República. Apuntó que los comités estatales del 
Movimiento de Regeneración Nacional tendrán que mantenerse neutrales durante el proceso, para evitar la 
inclinación a favor de algunas de las 6 corcholatas. (RR Noticias) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: GOBIERNO FEDERAL NO CUMPLE APOYO AL 5F 
AMLO ofreció 700 mdp, luego lo aumentó y aún no llega “ni un peso”. (DQ principal) 
 
N: QUE NADIE HAGA FALTA 
Promueven la activación digital e integral de Alerta AMBER y protocolo ALBA. (N principal) 
 
AM: OLA DE CALOR REDUCIRÁ ACTIVIDADES EN ESCUELAS 
La Coordinación Estatal de Protección Civil exhortó a reducir las actividades al aire libre en colegios ante el 
incremento de las temperaturas. (AM principal) 
 
EUQ: CRECIMIENTO POBLACIONAL CAUSA PRESIÓN A SERVICIOS 
Diario llegan, en promedio, 120 personas a vivir al estado; mantener la seguridad, calidad de vida y oferta de 
vivienda y educación, los retos.  (EUQ principal) 
 
CQRO: BUSCA FISCALÍA MÁXIMA DIFUSIÓN EN BÚSQUEDA DE PERSONAS 
La Fiscalía General del Estado de Querétaro firmó un convenio de colaboración con empresas e instituciones 
públicas.  (CQRO principal) 
 
PA: DA KURI ULTIMÁTUM A SEGURIDAD PRIVADA 
Deben coordinarse y facilitar la operación de la policía en casos como el del viernes. (PA principal) 
 
P: HUBO MALA CALIDAD DEL AIRE DURANTE CUATRO MESES DEL 2022 
La SEDESU identificó que el año pasado, de cada diez días, en cuatro se rebasaron los límites máximos 
permisibles en 3 de los 6 contaminantes monitoreados. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CELEBRA KURI QUE QUERÉTARO SEA SEDE DE ONU HÁBITAT 2024 
El gobernador Mauricio Kuri celebró que la capital será la sede de ONU Hábitat, donde expertos de todo el 
mundo discutirán sobre desarrollo urbano sostenible, y cuya elección significa un reconocimiento a la ciudad 
como un ejemplo latinoamericano y mundial en la materia. (CQRO 7, DQ 8) 
 
EN QUERÉTARO SE TRABAJA PARA LOS PRÓXIMOS 50 AÑOS: MKG 
La realidad de Querétaro está sustentada por un conjunto de buenas noticias gracias a que se tiene una 
sociedad civil organizada, exigente y un gobierno comprometido, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al 
encabezar la presentación de los resultados que se obtuvieron durante la Segunda Asamblea de las Naciones 
Unidas para el Hábitat, que se llevó a cabo en Nairobi, Kenia, a cargo del titular de la SDUOP, Fernando 
González. (N 2) 
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DIARIO LLEGAN AL ESTADO 120 PERSONAS A VIVIR: KURI 
En los últimos 13 años Querétaro ha recibido diariamente, en promedio, 120 personas para vivir en la 
entidad, lo que mantiene presionado al estado para mantener la seguridad, la calidad de vida y brindar 
oportunidades de vivienda económica, señaló el gobernador Mauricio Kuri. Destacó el crecimiento sostenido 
que ha tenido la entidad en las últimas décadas, mientras que los recursos que provienen de la federación 
son cada vez menores, por lo que ya no se cuenta con recursos para el campo, mejora de escuelas, seguridad 
y otros rubros que “traen presiones para el estado". (EUQ 5) 
 
FIRMAN CONVENIO PARA FORTALECER LA BÚSQUEDA DE PERSONAS DESAPARECIDAS  
El gobernador Mauricio Kuri encabezó como testigo de honor la firma del convenio de colaboración “Que la 
red nos acerque para que nadie haga falta”, para la activación digital de una Alerta Amber y de una Cédula de 
Protocolo Alba que contarán con un Código QR. Esto con el fin de maximizar entre la población, la difusión de 
la búsqueda de niñas, niños, adolescentes y mujeres desaparecidas que se encuentran en riesgo grave. (N 2, 
AM 5, CQRO 3) 
 
“NUNCA NOS VAN A TOMAR CON LOS BRAZOS CRUZADOS”: MKG 
En Querétaro no es que no vaya a pasar algo, pero nunca nos van a tomar con los brazos cruzados, afirmó el 
gobernador Mauricio Kuri al destacar que en la ejecución del viernes pasado en Plaza Antea, hubo una rápida 
acción policiaca al detener a seis implicados. (N 3) 
 
PERSONAL DE SEGURIDAD PRIVADA TIENE QUE ACTUAR DE MANERA INMEDIATA: KURI 
Se buscará sancionar a la empresa de seguridad privada de la plaza comercial Antea, pues no dio parte de 
forma inmediata a las corporaciones de seguridad pública, aseveró el gobernador Mauricio Kuri. “Quiero 
mandar un mensaje a aquellos empresarios de los diferentes centros comerciales: que las diferentes policías 
privadas tienen que actuar de manera inmediata coordinados con nosotros, porque tardaron mucho en 
avisarnos y nos enteramos por los ciudadanos que, por ellos, y vamos a actuar también con ellos (...) por 
supuesto que sí (se sancionarán), se va a hablar fuertemente con ellos”. (CQRO 3, PA 1 y 3) 
  
QUERÉTARO, PRIMER LUGAR EN AUSENCIA DE CORRUPCIÓN: MKG 
Los indicadores colocan a la entidad en el primer lugar en ausencia de corrupción, con un Fiscal que sí 
atiende los temas del estado, una Policía Estatal capacitada y equipada; donde se le apuesta a la energía 
limpia, al agua y a la certidumbre jurídica, destacó el gobernador Mauricio Kuri. (N 3) 
 
GOBIERNO FEDERAL NO CUMPLE APOYO AL 5 DE FEBRERO 
Siete meses después de haber ofrecido el primer paquete de apoyos financieros para el proyecto de 
rehabilitación denominado Paseo Cinco de Febrero, el gobierno federal no ha liberado un solo peso para la 
obra. Considerada la obra de inversión vial más importante de los últimos 20 años en el estado, inició a 
finales de junio de 2022 y se espera, con la última proyección de la SEDUOP que concluya a finales de 2023 y 
tendrá un costo total de 6 mil 600 mdp. (DQ 5) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
REGULARÁN TÉRMINO PET FRIENDLY PARA LOCALES COMERCIALES 
La iniciativa que promueve crear una ley de protección animal también prohibirá que cualquier 
establecimiento pueda llamarse pet friendly sin contar con lineamientos que en realidad garanticen la 
protección animal, dijo el diputado local Enrique Correa. El panista es de los legisladores que promueve 
crear la ley, a través de la cual se propone establecer sanciones administrativas contra el maltrato animal y 
penales contra la crueldad que contra ellos se cometa. (EUQ 3, DQ 11) 
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MUNICIPIOS 
 
ALCALDES PANISTAS UBICADOS EN LOS PRIMEROS LUGARES DE APROBACIÓN PÚBLICA EN 
QUERÉTARO: DEMOSCOPIA 
Demoscopia Digital (Estudios de Opinión Pública) realizó una encuesta sobre los alcaldes del estado de 
Querétaro, en la que el capitalino, Luis Nava ocupa el primer lugar con 66.5 en aprobación; el sanjuanense, 
Roberto Cabrera se ubica en el segundo lugar con 53.7; Enrique Vega Carriles, edil de El Marqués, se coloca 
en el tercer puesto con 49.9, Roberto Sosa, del municipio de Corregidora, se encuentra en el cuarto lugar con 
49.4 y el presidente de Tequisquiapan, Antonio Mejía Lira, en la quinta posición, con 41.2. (ADN) 
 
DESTACA LUIS NAVA RESULTADOS DURANTE ASAMBLEA DE LA ONU EN KENIA  
La celebración del Día Mundial del Hábitat en Querétaro será un parteaguas para enfrentar los retos de cara 
a la agenda 2020-2030, pues se abordarán temas de interés para el plan desarrollo municipal y las acciones a 
tomar para los siguientes años, informó el presidente municipal, Luis Nava. (AM 2, PA 1 y 7) 
 
ENCABEZA LUIS NAVA REUNIÓN DE LA RED QUERETANA DE MUNICIPIOS POR LA SALUD 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó en Huimilpan la primera reunión de la Región 1 
de la Red Queretana de Municipios por la Salud, con la finalidad de revisar los avances de los acuerdos 
adquiridos por los integrantes de la Red, fortalecer las estrategias de prevención de la salud y en particular 
promover las Medidas Preventivas mínimas para la temporada de lluvias. (N 4, DQ 8) 
 
PIDE NAVA MEJOR COMUNICACIÓN 
Para actuar con oportunidad, se requiere de coordinación y comunicación, señaló el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava, al referirse a los hechos de violencia ocurridos el fin de semana en Plaza Antea. Indicó 
que en este caso no se recibió una llamada a la línea de emergencias; ante ello, llamó a las plazas comerciales 
y a la ciudadanía en general, a reportar de inmediato cualquier cosa que suceda en la ciudad. (DQ 9) 
 
REVISAN ESTRATEGIAS A FAVOR DE NIÑAS Y NIÑOS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó junto con su esposa y presidenta del Patronato 
del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, una reunión de trabajo con el Procurador de Protección de 
Niñas, Niños y Adolescentes, para evaluar las estrategias que permitan mejorar la calidad de vida de niñas, 
niños y adolescentes que actualmente viven en situación de mendicidad o trabajo en calle. (PA 6) 
 
TRABAJO EN EQUIPO GENERA MAYOR CALIDAD DE VIDA: ROBERTO CABRERA 
Para alcanzar más y mejores resultados, además de tener calidad de vida, es necesario trabajar en equipo, 
dijo el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, durante la ceremonia de honores a la 
Bandera que se realizó este lunes en la escuela primaria Carlos Rovirosa, en la comunidad de La Llave. 
(Circulo Noticias)  
 
MARCHARÁN CONTRA MALTRATO ANIMAL EN TEQUISQUIAPAN 
Con el objetivo de protestar ante el maltrato, crueldad, abandono, y explotación de animales domésticos y 
silvestres, este próximo domingo 25 de junio, diversas organizaciones marcharán en el municipio de 
Tequisquiapan. (NSJR 1 y 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ TERMINA EL AJUSTE DE CALENDARIO POR PARO ESTUDIANTIL 
A partir de julio, la Universidad Autónoma de Querétaro se habrá puesto totalmente al corriente con su 
calendario escolar y de actividades de manera normal, esto tras recuperar las semanas perdidas por el paro 
estudiantil, informó la rectora Teresa García Gasca. Fueron más de 30 días que interrumpieron el semestre 
22-2 para cumplir con actividades tanto docentes como administrativas, por lo que el acuerdo planteaba el 
ajuste reduciendo días de vacaciones con el semestre actual. Destacó que en dos semanas se espera el final 
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de los programas académicos para el actual semestre, además de dos semanas extra para exámenes finales 
que son aplicados conforme el desempeño de las y los estudiantes. (RR Noticias) 
 
RECONOCE LA RECTORA A MEDIOS UNIVERSITARIOS 
La rectora de la UAQ, Teresa García, reconoció el trabajo de los medios de comunicación universitarios en el 
marco del Día de la Libertad de Expresión, conmemorado el pasado 7 de junio; además, lamentó el ambiente 
de violencia hacia quienes ejercen la profesión en el país. (DQ 11) 
 
ESTÁ LISTA LA DÉCIMO SEXTA CARAVANA MIGRANTE 
La diputada serrana de la LX Legislatura, Selene Salazar, anunció la décimo sexta caravana de migrantes que 
viajará de Texas a México el 15 de junio del año en curso, la salida será de la Arena Energy en Laredo, 
Texas. (PA 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
PANCHITAS. Hace más de un mes de la fulminante destitución de Gerardo Vázquez Mellado en la Secretaría 
de Turismo, pero si alguien veía señales de un verdadero reacomodo, se equivocó: el control y el 
protagonismo lo mantiene el equipo transexenal de la extitular Mariela Morán, en combinación con Manuel 
Aguado Romero, hermano de la diputada federal Paulina Aguado. La secretaria Adriana Vega Vázquez 
Mellado aplica la máxima de “cambia todo para que nada cambie”. COMPARTIDO. En la fila de los 
suspirantes para coordinar la campaña de Guadalupe Murguía, el diputado Enrique Correa Sada se sumó a la 
oleada de panistas y morenistas que arrasan con los anuncios espectaculares del estado… pero él con una 
campaña basada en promover a los comercios locales del Distrito III. ECOLOGÍA. En los próximos días 
presentarán un nuevo sistema de protección a la calidad del aire en la zona metropolitana de Querétaro, 
deteriorada por diversas causas, y la zona más afectada continúa siendo la delegación de Felipe Carrillo 
Puerto. (DQ) 
 
EDUCACIÓN UNIVERSITARIA AL ALCANCE DE TODOS Y TODOS 
Por Martha Elena Soto  
Llegar a la Universidad no es fácil y en las localidades y municipios alejados de la capital las posibilidades 
son menores. Aunque en Querétaro el promedio de escolaridad es de 10.9 años, es decir hasta segundo año 
de preparatoria. Lo cierto es que este número refleja el promedio estatal, pues en los municipios de la Sierra 
el promedio ronda en 7.5 es decir, apenas primer año de secundaria. Los jóvenes que terminan la educación 
media superior en la Sierra Gorda son pocos, pero para ellos el Tecnológico Nacional campus Querétaro con 
la colaboración del Gobierno del estado y de los municipios respectivos, ofrece en 10 unidades municipales 
del interior del estado tres programas educativos: Ingeniería en Sistemas Computacionales, Ingeniería 
Industrial, e Ingeniera en gestión Empresarial. Estos programas se ofrecen en una modalidad híbrida, 
denominada "Presencial a Distancia", y desde 2010 forman ingenieros en los municipios más alejados de la 
capital. Es una modalidad educativa muy interesante, pues conjunta las ventajas de las nuevas tecnologías y 
la pertinencia de contar con instalaciones, compañeros, y maestros en los propios municipios Actualmente 
en Las cinco unidades más alejadas de la capital: Jalpan, Landa de Matamoros, Arroyo Seco, Pinal de Amoles 
y San Joaquín, se están formando cerca de 200 jóvenes, la mitad de ellas mujeres, que como sus compañeros 
egresados se incorporarán de manera exitosa al mercado laboral. Algunos de los egresados trabajan en 
empresas de Querétaro y de otros estados, algunos están trabajando como Ingenieros en los Estados Unidos, 
y otros, se quedan en sus municipios apoyando a las empresas locales y a los planteles educativos de la 
región, es decir, se convierten en impulsores del cambio en sus municipios El gobierno de Querétaro está 
apoyando este programa para que la educación universitaria esté al alcance de todas y todos. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q | EJECUCIÓN 
Por Adán Olvera  
Un ataque directo a balazos a una persona el viernes por la noche en la plaza comercial por excelencia de los 
queretanos y de los visitantes del estado a esta zona tan cosmopolita de Querétaro. Una pareja que originaría 
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de Aguascalientes que asistiría a un compromiso social, y de paso disfrutaba de una comida en la plaza 
Antea, fue atacada a balazos por un solitario sujeto que después la información revelaría que traía todo un 
dispositivo para poder huir del lugar. Las preguntas que seguramente se contestarán con el paso de los días, 
son varias y entre ellas destacan algunas: ¿Por qué eligieron Querétaro para la ejecución? ¿Por qué en la 
plaza comercial? ¿Qué motivó el crimen? ¿Qué les hizo pensar que podrían huir sin ser detectados? Para los 
que disfrutan que a Querétaro le vaya mal y que estos eventos se repitan, es particularmente de llamar la 
atención su eterna queja de que las personas no sean oriundas de aquí o estén de paso, aunque, el hecho 
suceda en Querétaro. No conozco desde hace varios sexenios alguna autoridad que diga que aquí no pasa 
nada; de hecho, el gobernador Mauricio Kuri lo repite hasta el cansancio; aquí pasan cosas y lo que no se 
verá es que los hechos queden impunes y que la autoridad no haga nada para castigarlo. En el hecho de la 
plaza Antea, hay 6 personas detenidas y seguramente caerán más, porque falta el autor intelectual, que es el 
que maneja la información de las causas que orillaron el crimen y entre los detenidos destaca una mujer que 
fue la que le dio al autor material las señas particulares de la víctima. En Querétaro, seguirán pasando cosas 
y es sencillo, porque aquí hay personas que consumen drogas y que la compran a malandrines, porque hay 
personas que se roban el agua y no pagan la luz, porque para ellos es más fácil, porque hay quienes compran 
productos robados y se quejan de la inseguridad. Seguirán pasando cosas porque hay siempre quién fomenta 
las actividades ilícitas y se quejan cuando los malandros actúan. DE REBOTE. Luis Nava, presidente 
municipal de Querétaro, acudió al evento “Café con Kuri” presentó los resultados de su visita a Kenia y 
además el anuncio del evento Día Mundial del Hábitat en Querétaro, será el próximo 7 de octubre de 2024, 
Nava ya no será presidente municipal de la capital, pero el gobernador Kuri, dijo que estará Luis Nava, 
presenté en el evento porque seguramente ocupe una responsabilidad importante en la vida pública del 
estado. Señales. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
DETENIDOS. El gobernador Mauricio Kuri destacó la rápida reacción para detener a los presuntos 
responsables del homicidio de un hombre en la plaza comercial Antea. El mandatario afirmó que la 
comunicación con las autoridades de entidades vecinas y las pruebas captadas a través del sistema de 
videovigilancia fueron esenciales para abonar a las investigaciones que permitan esclarecer los hechos. Sí 
cuestionó la tardía reacción de la empresa de seguridad privada para la que el gobernador pidió una sanción. 
SIN ALIANZAS. El diputado Guillermo Vega reprochó de nuevo las alianzas electorales y le pidió a su partido 
considerar competir en solitario en las próximas elecciones. Mientras la mayoría de los perfiles panistas para 
el 2024 ven en las coaliciones una oportunidad de vencer a Morena en las urnas, el legislador sanjuanense 
calificó las alianzas como “pobres” e innecesarias, ya que confía en que el panismo local puede ganar las 
elecciones sin comprometer espacios con otras fuerzas políticas. Se dividen opiniones. ACELERAN PASO. A 
fin de apurar los tiempos en la construcción de Paseo Cinco de Febrero, por lo menos cuatro empresas 
locales del sector fueron subcontratadas. Un ‘ganarganar’ para todos, pues se aprovecha la proveeduría y la 
economía local al mismo tiempo que se incrementa la capacidad para reducir el calendario y cumplir en 
tiempo y forma. ICA encargó a las empresas queretanas los pasos a desnivel en los carriles confinados, así 
como la colocación de asfaltos y de puentes. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
EL DIRECTOR DEL MUSEO DE ARTE CONTEMPORÁNEO SE SUBE AL RING. Nos comentan que el director 
del Museo de Arte Contemporáneo Querétaro, Raúl Sangrador, se presenta como defensor de la escritora 
del libro El fraude del arte contemporáneo, Avelina Lésper, con quien participará como comentarista en la 
presentación de dicha publicación en la Feria Internacional del Libro y Medios Audiovisuales. Sangrador, nos 
dicen, calificó en su muro de Facebook al artista Leche de Virgen Trimegisto, como autoritario y dueño de 
la razón única. A Sangrador, nos refieren, se le olvida que Lésper tiene la fama de descalificar violenta y 
sistemáticamente las propuestas de arte contemporáneo, instalación y performance, las cuales le parecen 
intrascendentes, hasta parece que no las considera arte, pese a que él es el director de un museo de arte 
contemporáneo. Sangrador se curó en salud exponiendo el caso de presunta violencia contra él y Avelina en 
el muro de Facebook UAQ Denuncias. SE PEDIRÁ LA LIBERACIÓN DE LOS RECURSOS PROMEDIOS. Nos 
cuentan que en los siguientes días estará en Querétaro el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio 
Ramírez de la O. La autoridad estatal, nos comentan, aprovechará para insistir en que se liberen los recursos 
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que prometió el gobierno federal para fondear la obra de 5 de Febrero que proyectan terminar a finales de 
este año. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PARA QUE NADIE HAGA FALTA… Que la fiscalía de Querétaro no es omisa: “Somos responsables y sabemos 
qué hacer. Por ello, a siete años de creación de la FGE, nos capacitamos y evolucionamos, al pasar de una 
Unidad de Búsqueda de Personas, a una Fiscalía Especializada en la Investigación y Persecución del Delito de 
Desaparición Forzada de Personas y la Cometida por Particulares”, dijo este lunes el fiscal general Alejandro 
Echeverría, durante la firma del convenio de colaboración “Que la red nos acerque para que nadie haga 
falta”. Con dicho convenio, que involucra a empresas e instituciones públicas, la fiscalía pretende aprovechar 
el sistema informático único en Querétaro, para digitalizar el proceso y facilitar al operador la emisión y 
dispersión de las cédulas de Alerta AMBER y Protocolo ALBA, con la mayor difusión posible cuando estas 
sean emitidas. Según la información proporcionada, el alcance inmediato supera el millón y medio de 
personas en la Zona Metropolitana, para que todos tengamos información para ayudar a localizar una 
persona. Al respecto, el gobernador Mauricio Kuri señaló: “Con la firma de este convenio y el uso de las 
herramientas digitales, unimos fuerzas para proteger a quienes más lo necesitan. Sepan que en este tema no 
hay descanso; la búsqueda no se detiene, la esperanza no se apagará y la justicia prevalecerá, para que nadie 
haga falta”. La desaparición de personas es un problema real en el país y las autoridades no pueden 
simplemente voltear hacia otro lado… deben actuar. ¿DE LA MILICIA GUATEMALTECA? Por cierto, que 
Alejandro Echeverría confirmó ayer que, entre los seis detenidos en el Estado de México, presuntamente 
vinculados con el homicidio ocurrido el pasado viernes en contra de un hombre y las lesiones a su pareja, en 
la plaza comercial Antea, hay una persona que dijo pertenecer al ejército guatemalteco. “Un par de ellos son 
centroamericanos, incluso uno de ellos manifiesta ser integrante de la milicia guatemalteca en activo. 
Entonces, estamos trabajando precisamente para identificar a qué organización pertenece o por qué 
vinieron a hacer esto”. Y sí, será importante saber a qué organización pertenece… El fiscal reconoció 
asimismo que en este momento la fiscalía desconoce cuál fue la razón de la agresión, sin embargo, confirmó 
que se trató de un ataque directo. REMITEN A 89 PERSONAS A LA FISCALÍA. Que la SSPMQ informó que, en 
la semana del 5 al 11 de junio, puso a disposición de la FGE a 85 personas y cuatro ante la Fiscalía General de 
la República; mientras que 237 fueron remitidas al Juzgado Cívico por la comisión de alguna falta 
administrativa. Y reportó que con el monitoreo y videovigilancia desde el C4 se logró la recuperación de 15 
vehículos con reporte de robo vigente; mientras que en el 9-1-1 fueron atendidas más de 19 mil llamadas. 
(CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / DESMONTE EN EL TÁNGANO 
SORPRENDIÓ AYER operación de máquinas y desmonte en terrenos del tángano, reserva estatal, a espaldas 
del edificio de Libertad Servicios Financieros. La zona, protegida por la ley, ha estado en la mira de los 
desarrolladores desde hace tiempo. Agrupaciones de ambientalistas exigen la atención de las autoridades 
locales. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / EL CENTRO PIENSA Y TRABAJA 
Por Juan Antonio del Agua 
Se atribuye a don JESÚS REYES HEROLES la frase de que el centro piensa, el norte trabaja y el sur sueña, 
pero hoy -según el IMCO- los centrales CDMX y Querétaro superan en competitividad a Nuevo León y 
Coahuila, Chihuahua, etc. Mientras el sur de AMLO con su tren maya aún sueña. ¿A poco no? Agua pasada no 
deja nada. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / LA MUJER PUSO AL EJECUTADO EN ANTEA  
Por Sergio A Venegas Ramírez   
Buscaron un lugar público para potenciar el crimen en los medios: Sabino. No hubo confusión, venían directo 
por el aguascalentense. Kuri augura que Nava seguirá sirviendo desde otro cargo. Hace un año la ejecución 
del abogado Alfredo González Rivas. Candidatos del PAN al 2024, serían electos por encuestas. Café. Sostuvo 
el gobernador Mauricio Kuri su encuentro semanal con periodistas, para posicionar temas de interés del 
Estado, pero también para responder a dudas generales de los invitados.  Ayer, en Palacio de la Corregidora, 
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lo acompañaron el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava -muy contento y hablándole al oído al 
mandatario- y el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González, quienes participaron 
hace unos días en la Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat (UNHabitat) que se celebra en Nairobi, 
Kenia.  En el encuentro con trabajadores de medios de comunicación, el gobernador comentó que el viernes 
pasado, cuando realizaba una gira de trabajo por la Sierra Gorda, recibió la noticia de que el estado se 
colocaba por primera vez en el segundo sitio nacional en el Índice de Competitividad Estatal 2023, del 
Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), escalando dos lugares en comparación con 2022.  
Querétaro se consolidaba, así como líder en desarrollo social, económico, industrial, destacando los 
subíndices de Gobierno y Sistema Político.  –Estaba muy contento por la noticia. Hablé con algunos de mis 
colaboradores para compartirla, habíamos trabajado duro para llegar a esa meta, dijo Kuri González.  Pero 
las buenas noticias duraron poco. –Luego me avisaron de lo sucedido esa noche en Antea. Y no nos 
quedamos de brazos cruzados. Hay seis detenidos, comentó Kuri. –Pero hay más gente involucrada. Dos o 
tres, le comentó este armero. — Sí, seguimos trabajando en el tema, reviró. Y es que el comerciante 
ejecutado el viernes en Antea, era el blanco del ataque. No hubo confusión ni margen de error, como se 
sugirió en algunos espacios informativos.  De hecho, la única mujer detenida por el atentado fue quien puso a 
David “N”. Ella les indicó a los sicarios quién era el objetivo. Le puso el dedo y luego huyó en uno de los 
vehículos involucrados.  Horas después fue detenida en el Estado de México.  Se trató de un operativo 
desarrollado por profesionales, no hay duda.  Pero la coordinación y reacción entre la secretaría de 
Gobierno, Lupita Murguía y el titular de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez, resultó crucial. Se 
activaron protocolos, se utilizaron las cámaras de videovigilancia y se alertó a los mexiquenses. El resultado: 
Seis detenidos y dos o tres más que están a punto de caer. Bien. -OÍDO EN EL 1810- Otro caso. Hoy se 
cumple un año del homicidio del empresario Alfredo González Rivas, dueño de la cantina “La selva taurina” 
de La Cruz y presidente del Colegio de Abogados Litigantes de 1992 a 1994. Justo hace un mes fue 
sentenciada Karla Estefanía Flores Díaz (a) La Fanny a 25 años y nueve meses de cárcel, como autora de la 
ejecución y única responsable. Asunto cerrado. - ¡PREEEPAREN- Entre líneas. Confirmó el alcalde Luis Nava 
que el Programa de Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-Hábitat) eligió a la ciudad de 
Querétaro como sede para su cuadragésima celebración del Día Mundial del Hábitat, a efectuarse el 7 de 
octubre del 2024 y que servirá para analizar las diversas problemáticas de las ciudades y poblaciones con la 
participación de líderes internacionales. Sin embargo, lamentó Nava que seguramente esa reunión, al igual 
que el Foro Urbano Mundial 2026,  cuya sede pelea Querétaro, ya no le tocará como presidente municipal. -
No como alcalde, pero seguramente te tocarán en un cargo importante para el estado, reviró Mauricio Kuri. 
Nava sonrió. - ¡AAAPUNTEN! - Otra vez. Ayer comenzó el desmonte de predios en El Tángano, atrás de las 
oficinas de Servicios Financieros Libertad, en donde en años pasados hubo otros intentos de fraccionar. Se 
trata de una de las últimas reservas verdes de la ciudad.  Ahí cerca los de Flecha Amarilla quisieron 
ampliarse, ¿se acuerdan? Igual ya es propiedad privada. No me extrañaría. - ¡FUEGO! - Cocinándose. En los 
pasillos de Palacio de la Corregidora sondean la posibilidad de elegir a los candidatos al 2024 a través de 
encuesta. Senadores, diputados federales y locales, amén de los alcaldes, serán medidos y comparados para 
presentar a los perfiles más competitivos.  Y los que no ganen, deberían sumarse, o buscar chamba en 
Morena.   Vienen tiempos de definiciones y seguramente los que auguraban rompimientos y traiciones, se 
quedarán con las ganas. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Mauricio Kuri elogió al Fiscal del Estado, Alejandro Echeverría al recordar la detención de seis involucrados 
en la ejecución el pasado viernes en Antea. Kuri González sostuvo que Echeverría Cornejo sí hace su trabajo y 
no anda distraído con lo que pasa en otras entidades. Quienes saben del tema nos hacen ver que el 
comentario aterrizó hasta Pachuca. Yasmín Albellán finalmente abrió su casa de enlace legislativo en 
Amealco, su municipio natal; lo malo, nos comentan, es que lo haya hecho cuando ya casi se acaba la LX 
Legislatura y está a poco más de un año de entregar el cargo. Marco del Prete salió a aclarar las versiones 
que le atribuían la intención de prohibir las carnes asadas supuestamente por contaminar. En redes sociales 
hubo quienes lo querían linchar. Lo que dijo, según explicó, es que el carbón que se quema contamina, igual 
que cuando se quema una llanta o se quema madera. Del Prete Tercero de plano afirmó: 'quién crea que 
vamos a prohibir la carne asada, me reservo mi opinión con respecto a su inteligencia. Claudia Sheinbaum 
se va, pero nadie sabe quién llegará al relevo. Algunos ven a Luz Elena González, otros a Marti Batres y por el 
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estilo están en el Senado y en la Cancillería, donde suenan los nombres de Juan Ramón de la Fuente y de 
Esteban Moctezuma. (P) 
 
LAS APUESTAS DE QUERÉTARO EN NAIROBI…LAS DE AQUÍ 
Por Andrés González 
En Nairobi, Kenia, a la Segunda Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat (ONU, Hábitat) Querétaro le 
apostó a ganar, ganar; llevó sus mejores cartas – obras y se trajo los más altos dividendos. El municipio de 
Querétaro, representado allá por el alcalde Luis Nava, será sede del Día Mundial del Hábitat, que es un 
espacio de diálogo en torno a los desafíos que enfrentan las ciudades y sus capacidades para hacerle frente, 
reconociéndolas como un foco de los grandes cambios, las transformaciones que necesitamos y las 
condiciones en las que habita la mayor parte de la población en zonas urbanas. Y Querétaro capital tiene 
todos esos ingredientes. Y el otro: La propuesta del gobierno de Querétaro a esa Segunda Asamblea de la 
ONU para el Hábitat, la llevó el Arq. Fernando González Salinas, secretario de Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas. El meollo está en que Querétaro se convierta en el epicentro del diálogo urbano mundial. Y si, ahí se 
presentó la obra estrella de este gobierno, el Paseo 5 de Febrero que está en plena ejecución. Y la capital 
queretana fue designada para ser anfitrión de la “Observancia Global del Día Mundial del Hábitat” en el año 
2024, evento que había sido suspendido a consecuencia de la pasada pandemia, ahora se retoma y se le gana 
Querétaro. “La realidad de Querétaro está sustentada por un conjunto de buenas noticias gracias a que se 
tiene una sociedad civil organizada, exigente, pero también un gobierno comprometido” valoró el 
gobernador Mauricio Kuri González, en el encuentro que tuvo ayer con representantes de los medios de 
comunicación y que ahora se ha generalizado y conocido como “Café con Kuri”. Junto con unos quince 
comunicadores, del gabinete de trabajo, asistieron la Lic. Lupita Murguía, secretaria de Gobierno; el Lic. 
Rogelio Vega Vázquez Mellado, jefe de la Oficina del Ejecutivo; el Lic. Iovan Elías Pérez Hernández, secretario 
de Seguridad Ciudadana y Ginette Amieva, de Comunicación Social. Tras las buenas nuevas que llegaron de 
Nairobi, también se suman las malas de aquí; si bien el Paseo 5 de febrero camina en tiempo y forma, la mala 
es que “no nos ha llegado nada de la prometida liberación federal de recursos” y que hoy asciende a los 900 
millones de pesos. En esta semana se tendrá un acercamiento con el director nacional de Banobras para ver 
si llegan mejores noticias. Se habló también – ahora que en la semana siguiente inicia la incursión de las 
corcholatas a todos los estados del país – el gobernador Kuri señaló la madurez de los queretanos para 
recibirlo bien, “que las partes sean tolerantes y que no se lastime a nadie”. Y ahí y por el PAN queretano, el 
gobernador comentó que aquí, en la Reunión de la Unidad, se tuvo una asistencia de al menos 7 mil 
personas. “En Querétaro el Partido Acción Nacional está unido, trabajando… Y pronto tendremos acuerdos”. 
Adelantó, sin embargo, en comentario aparte, que el alcalde Luis Nava ya no estará al frente de la presidencia 
municipal de Querétaro para las fechas del 2024, cuando se tengan aquí el Día Mundial del Hábitat, “pero sí 
estará en un cargo relevante para Querétaro” sin abundar si derivado de la contienda electoral o en algún 
cargo dentro de su gabinete. En torno a este asunto, Luis Nava y en su intervención, dijo que la Asamblea de 
la ONU sirvió para “llevar lo mejor de Querétaro, el mundo y traer lo mejor del mundo a Querétaro”. 
“Querétaro sigue siendo seguro y si bien se tienen hechos aislados, por segundo año consecutivo el Worl 
Justice Proyect volvió a colocar a nuestra entidad como el primer estado en el manejo del Sistema 
Penitenciario en el país (…) y el nuevo modelo policial certificado por la Embajada de Estados Unidos y que 
hoy solamente estamos por debajo de la Ciudad de México y esa es una gran noticia para el estado” cerró el 
gobernador Mauricio Kuri. Hay pues, muchas pero muchas más buenas noticias que malas. (Códice 
Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
TABLERO. En la política, como en las partidas de ajedrez, las piezas clave deben estar dónde más falta hacen. 
Para proteger a la Reina (Querétaro), un caballo avanzará, otro, el más fuerte, -Luis Nava-, se quedará 
protegiéndola, desde la política interior… en tanto los alfiles son acomodados y el Rey observa. (N 1) 
 
EN LA MIRA / AGUAS AGITADAS 
Tras la determinación de Morena a nivel interno de las reglas para elegir a su candidato o candidata a la 
Presidencia de México para 2024, parece que en otros partidos, sobre todo en los de oposición, empiezan a 
agitarse las aguas en la búsqueda de cargos públicos. Recordemos que será una de las elecciones más 
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grandes, pues se elegirá Presidencia de la República, la integración de la Cámara de Diputados y de 
Senadores, nueve gubernaturas, así como presidencias y diputaciones locales. Por ello, a nivel interno 
comenzarán los consensos y a afianzar apoyos para conseguir candidaturas. Lo interesante, y lo que dejará a 
la reflexión, es que, de manera formal, el proceso electoral comienza entre septiembre y noviembre; no 
obstante, políticamente ya empezó la sucesión. Quizá se requerirá reformar la ley electoral. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 
 
 
 


